

Características:

Proceso

PRESUPUESTARIO

PLANEACIÓN

La fase de la planeación básicamente consiste en la elaboración del Plan Nacional de Desarrollo y los Programas derivados de éste.

La Constitución establece el desarrollo, aprobación y publicación de un Plan Nacional de desarrollo durante el período de seis meses de la entrada en funciones del Presidente de la República. Su ámbito de aplicación no debe exceder el periodo constitucional del Poder Ejecutivo Federal

PROGRAMACIÓN

La Nueva Estructura Programática (NEP) se implantó en 1998 con el objeto de tener una clasificación de actividades vinculando objetivos, estrategias, organizaciones, unidades responsables y acciones con los resultados alcanzados

Lo anterior combinado con el Sistema de Evaluación del Desempeño (SED) permite una medición más precisa de los resultados a través de indicadores.

PRESUPUESTACIÓN

La presupuestación es el proceso mediante el cual se formulan, estructuran y aprueban los presupuestos de una organización o entidad pública.

Se caracteriza por ser un proceso sistemático y ordenado, que parte del análisis de las necesidades y metas hasta llegar a la asignación de recursos de manera formal. Es planificado, ya que se realiza antes del inicio del periodo en el que se aplicará, permitiendo prever ingresos, gastos y programas a ejecutar.

EJECUCIÓN

Es un proceso que sigue una secuencia ordenada, en la cual se cumplen fases como autorización del gasto, compromiso, devengado y pago, sobre todo en la administración pública. La responsabilidad es otra característica, pues cada área o dependencia debe administrar adecuadamente lo que se le asigna.

También se exige transparencia, de manera que el uso de los fondos pueda ser verificado. Al mismo tiempo, la ejecución debe ser adaptativa, ya que en caso de presentarse cambios en el entorno económico o social, se pueden realizar modificaciones a lo presupuestado para cumplir los objetivos previstos.

CONTROL

El control presupuestario consiste en una supervisión continua que asegura que los gastos y actividades se realicen de acuerdo con lo aprobado. Su función es la prevención de desviaciones, permitiendo identificar a tiempo las diferencias entre lo planificado y lo ejecutado.

Se vale del uso de indicadores, tanto financieros como de gestión, para medir resultados de manera objetiva.

EVALUACIÓN DE OBJETIVOS

La evaluación presupuestaria se caracteriza por ser comparativa, al analizar los resultados alcanzados frente a lo que se planeó en el presupuesto. Es tanto cualitativa como cuantitativa, pues examina no solo cifras financieras, sino también el grado de cumplimiento de metas sociales, educativas, económicas o productivas.

También mide la eficiencia, eficacia y economía: la eficiencia en el uso de los recursos, la eficacia en el cumplimiento de los objetivos propuestos y la economía en la minimización de costos.